
А 13. 
ПРАВОПИСАНИЕ -Н- и -

НН- 
В СУФФИКСАХ 

РАЗЛИЧНЫХ ЧАСТЕЙ 
РЕЧИ



Н и НН в именах существительных.
В именах существительных пишется 
столько Н, сколько в слове, от которого оно 
образовано: нефтяной - нефтяНик, 
пленный - плеННик, образованный – 
образованность, гостиный - гостиница, 
изгнанный - изгнанник. 
В существительных пишется НН, 
если одно Н входит в корень, а второе Н - в 
суффикс: бессонница, мошенник, осинник.

ЗАПОМНИТЕ: приданое, бесприданница.



Н и НН в прилагательных, образованных от существительных
Выбор Н либо НН в прилагательных, образованных от существительных, 
определяется тем, от какого именно слова и с помощью какого суффикса 
было образовано данное прилагательное.

Пишите НН Пишите Н
Если одна Н находится в основе сущ.,

 а вторая Н является суффиксом 

прилагательного:

истина _ истин+ный

Если перед вами суффикс -ИН-:

зверь _ звериный

Если перед вами суффиксы -ЕНН- / -ОНН-:

листв(а) _ лиственный

станци(я) _ станционный

Исключения:

ветреный

но: безветренный

подветренный

Если перед вами суффиксы -АН- 

/ -ЯН-:

серебр(о) _ серебряный

кож(а) _ кожаный

Исключения:

стеклянный

оловянный

деревянный

постоянный

безымянный

Правило подходит и для кратких прилагательных (дорога пустын-
н-а).



Запомните!
Прилагательные, правописание которых 

не регулируется данным правилом:
 

Зеленый;

юный;

единый;

румяный;

бараний;

свиной.

Подлинный;

гуманный.



Н и НН в полных отглагольных прилагательных и 
причастиях

Условия написания НН:

1) в слове есть приставка (не считая приставки НЕ-):
покрашенный (приставка ПО-);
некрашеный (нет условий для НН);
неокрашенный (приставка О-).

2) у причастия есть зависимое слово:
 груженная тесом баржа (тесом — зависимое слово).

3) в слове есть -ОВА- / -ЕВА-:
мелованная бумага.
Исключения:    жеваный ;  кованый.

4) слово образовано от глагола совершенного вида 
(вопрос что сделать?):
решенное дело (решить — сов. в.).
Исключение:   раненый.



Случаи вне правила 
(их написание надо запомнить):

медленный
данный

желанный
священный
нечаянный
невиданный
неслыханный
негаданный

доморощенный 
и др.

смышленый



Н и НН в кратких отглагольных 
прилагательных и кратких причастиях

1. В кратких 
причастиях

 пишем одно Н.

Долина ограничена
 горами.
Средства были 
изысканы 
к сроку.

2. В кратких 
отглагольных
 прилагательных, 
образованных от
 причастий, пишем НН. 
(Эти прилагательные 
потеряли прежнее 
глагольное значение.)

Поступки рискованны.
Она была изысканна 
и загадочна.
Действия 
неуравновешенны.



Пройди тест!



1) 1
2) 2
3) 1,2,3
4) 1,2

1. В каком варианте ответа указаны все 
цифры, на месте которых пишется НН? 

Заложив руки в карманы дли(1)ого 
драпового пальто, маленький человечек 
благоскло(2)о смотрел на воро(3)ого 
жеребца, горячо и нетерпеливо 
перебиравшего тонкими ногами. (Л.Андреев)



2. В каком варианте ответа указаны все 
цифры, на месте которых пишется Н? 

Кровати застла(1)ы ветхими, много раз 
стира(2)ыми покрывалами, с горки 
подушек свисали накрахмале(3)ые 
углы вышитых салфеток. (Л.Князев) 

1) 1
2) 2
3) 2, 3
4) 1,2,3



3. В каком варианте ответа указаны все 
цифры, на месте которых пишется НН? 

Под самым окном замигал крынками и 
горшками на кольях хворостя(1)ой с 
крутобедрым изгибом плетень, где-то внизу 
тускло блеснула взлохмаче(2)ая ветром 
заводь с раскоряче(3)ыми ветвями 
затонувших верб. (Стаднюк) 

1) 1
2) 2
3) 2,3
4) 1,2,3



4. В каком варианте ответа указаны все 
цифры, на месте которых пишется НН? 

Далеко в тылу виднелся лес, окута(1)ый 
мутной преддождевой дымкой, и над ним 
низко-низко плыли журавли(2)ым клином 
подрумяне(3)ые солнцем облака. (А.Ананьев) 

1) 1
2) 2
3) 1,3
4) 1,2,3



5. В каком варианте ответа указаны все 
цифры, на месте которых пишется Н? 

В полку между молодыми офицерами была 
распростране(1)а довольно наивная, 
мальчишеская, смехотворная игра: обучать 
денщиков разным дикови(2)ым, необыкнове
(3)ым вещам.(А.Куприн) 

1) 1
2) 2
3) 1,3
4) 1,2,3



6. В каком варианте ответа указаны все 
цифры, на месте которых пишется Н? 

Дети вскочили на ноги, а к костру подсел 
человек. Он был с виду мал, носил кожа(1)
ые наколе(2)ики, а на голове у него была 
берестя(3)ая шляпа.(Р.Фраерман) 

1) 1
2) 1, 2
3) 1,3 
4) 1,2,3 



7. В каком варианте ответа указаны все 
цифры на месте которых пишется Н? 

На стене висела ижевская двустволка, а 
стари(1)ые, с вензелями фотографии Пети(2)
ых предков, ещё сохранявших торжестве(3)
ые лица, желтели рядом в деревя(4)ой 
широкой раме. (Л.Князев) 

1) 1,2,3
2) 2 
3) 1, 2 
4) 1,3,4 



8. В каком варианте ответа указаны все 
цифры на месте которых пишется НН? 

Двухэтажные дома с выпуклыми застеклё(1)
ыми верандами отгородились от дороги 
аккуратными палисадниками, крылечки 
украше(2)ы фигурными чугу(3)ыми 
решётками, автомобили дремлют перед 
дверями гаражей, встрое(4)ых в нижние 
этажи. (Л.Князев) 

1) 1,4
2) 1,3,4
3) 2,3
4) 1,2,3,4



9. В каком варианте ответа указаны все 
цифры на месте которых пишется Н? 

В комнатах обычно царил беспорядок: на 
кое-как прибра(1)ых койках валялась 
мандолина рядом с томом Бальзака, котёнок 
резвился, перелистывая коготками книгу 
Дарвина, на столе рядом с неубра(2)ой 
посудой броше(3)ы кисти и тюбики масля(4)
ых красок. (Л.Князев) 

1) 1,2,3
2) 3,4
3) 2,3,4
4) 2,3



10. В каком варианте ответа указаны все 
цифры на месте которых пишется НН? 

Сейчас на большом столе Нержина были 
сложе(1)ы баррикадами стопы книг и папок, а 
оставшееся посередине живое место опять-
таки захваче(2)о папками, маши(3)описными 
текстами, книгами, журналами, иностра(4)ыми 
и русскими, и все они были разложе(5)ы 
раскрытыми. (А.Солженицын). 

1) 2,3,4
2) 1,2,3,5
3) 3,4
4) 4



ПРОВЕРЬ СЕБЯ!



Номер задания Правильный ответ
1. 4

2. 1

3. 3

4. 3

5. 1

6. 3

7. 2

8. 2

9. 2

10. 4



ОЦЕНИ СЕБЯ!

Нет ошибок – «5»
1-2 ошибки – «4»
3 – 5 ошибки – «3»
Больше 5 ошибок  
-«2»


